
小颜变老颜，没想说再见
——年龄“断档”领先，颜骏凌要为国足“传帮带”

在这期国足名单中，一共有26名球员，其
中年纪最大的就是34岁的颜骏凌，年龄最小的
才18岁，30岁以上有四人，20岁以下三人，平均
年龄25.4岁。

一支球队的更新换代，并不是直接简单粗
暴地将老将全部排除在外，而是通过良好的过
渡和衔接，让球队在保持相应战斗力以及比赛
经验的情况下，使年轻一代球员逐步融入乃至
顶上。选择颜骏凌，中国队其实也就有这样的
考虑。从中前场来看，国足尚且有25-30岁之
间的一些中生代球员，但30岁以上的球员中，
就是颜骏凌在海港的队友徐新比较“接近”，
1994年出生的后者今年31岁。因此，某种程度

上来说，颜骏凌也算是“断档”领先。
上届世预赛中，伊万选择在门将位置上作

出调整，尽管如此，替补席上的颜骏凌依旧保持
了良好的职业态度，无论是竞技实力还是日常
的训练状态，都呈现了高水准的职业表现，这些
都是新一届国足看中的地方。事实上，在这次
国足名单公布之前，中国足协就明确过几点，其
一就是门将位置上会同步进入更新换代，但同
时会保留个别有经验、有能力的球员帮助球队
进行“传帮带”工作。除颜骏凌外，此番新晋入
选的薛庆浩2000年出生、季家葆则是2002年出
生。对于这两位年轻门将，小颜坦言彼此还是
作为场上对手有一些了解，日常生活中此前确

无交集。有意思的是，周一晚上，颜骏凌和季家
葆就作为各自俱乐部队伍的首发门将来了次正
面对决，结果海港2比1逆转取胜，而季家葆也
有着不错的发挥。

按照中国足协的设想，未来一段时间里一直
到2027年的亚洲杯，在各个位置上会不断有部
分年轻球员“进进出出”国家队名单，其中也包括
了门将位置。毕竟像韩佳奇这样的球员还处于
养伤期间，未来回归后若状态稳定，进入国家队
应该也就是时间问题。从这个角度上来说，颜骏
凌的角色除了是门将位置上经验最丰富的球员
外，一定程度上将在球队中承担起一种桥梁作
用，帮助更多年轻球员融入到集体中。

目前的人员中，后腰位置上的茹萨是可以
的，莱昂纳多在二前锋位置上也不错，还有加
布里埃尔在边路的爆点作用。这三个位置是
比较令人满意的。

当然不是去和奥斯卡、巴尔加斯等人在的
时候相比，但在中超与其他强队做对比的话，
这三个位置是可以的。维塔尔前段时间的表
现还可以，但最近似乎有些平淡了。作为重点
引进的外援，当无法给球队提升一个档次的
话，就不那么让人满意。尤其是，当蒯纪闻接
下来得到越来越多的机会后，他的位置可能
要后移，去和茹萨搭档踢双后腰。他本身也
不是拦截能力特别强的类型，而茹萨也不完
全属于这种类型，所以后腰位置可能就会略
显单薄。

中锋位置上，古斯塔沃的数据还可以，但
这个点感觉不够强硬，尤其是和中超最好的球
员相比。像国安的法比奥、申花的路易斯，还
有成都的费利佩，感觉海港在这个位置上还差
一口气。

夏窗期不知道俱乐部会不会有新的考
虑，如果有的话，我个人认为中锋位置应该要
考虑起来，像莱昂纳多也是需要有个支点顶在
前面才能踢得更舒服些。作为策应的二前锋，
莱昂纳多也能得到更多空间。

维塔尔有一段时间表现有进步，尤其是主
场2比1赢梅州客家比赛中完成第一次助攻之
后，他开始对比赛节奏有不错的掌控。但就整
个上半赛季而言，他在攻防两端的整体表现都
还有提高之处。像进攻中，他由守转攻形成威
胁进攻的转化效率比起奥斯卡在的时候是有
差距的。而防守中，这个赛季海港被对手打反
击的机会也比较多，这说明球队对进攻的掌控
性是有不足的。这也影响到茹萨的发挥，他并
不是像申花的阿马杜那样防守能力特别强的
队员，有时候他还有很强的进攻意识。所以，
他这赛季吃到的黄牌很多都是回追中造成的，
而不是正面防守形成的。这同样也说明了，维
塔尔对防守的贡献是有欠缺的。

有球迷认为莱昂纳多做的贡献还不够，但
他不属于那种顶在最前面、背身能力很强的中
锋。如果前面有好的支点，他就还能发挥更大
的作用。就像申花，路易斯相对来说也是侧后
方游弋的前锋。莱昂纳多也是，感觉古斯塔沃
有点偏软，而且速度和冲击力也不那么强，这
就造成海港落阵地进攻的次数会比较多。现
代足球，如果要打转换的话，前场没速度肯定
是不行的。如果中锋有速度和身体，莱昂纳多
躲在他身后去支配球权以及终结比赛的能力
就会得到更好的发挥。我们注意到，莱昂纳多
来海港后踢过挺多位置，感觉最适合他的还是
二前锋位置。

古斯塔沃和维塔尔都很努力，但相比中超
联赛的顶级球员而言，他们并没有太多优势，
所以也就无法做到在奥斯卡不在时将海港实
力提升一个档次。

当然，夏窗换不换人，这是俱乐部需要考
虑的问题。如果要换，也有两个问题。第一，
是否能都找到合适的人选。第二，换人也有风
险，不是一定就能取得立竿见影效果的。
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中锋还差口气
后腰略显单薄
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与深圳新鹏城队一战赛前，中国
足协公布了新一期国足集训名单。
门将位置上，颜骏凌、薛庆浩、季家葆
入选，其中颜骏凌是唯一征战了上届
世预赛的门将，原本许多人认为，随
着国足又一次冲击世预赛以失利告
终，颜骏凌会和王大雷、刘殿座一同
“告别”，但很显然，国足并未打算放
弃他。至于颜骏凌自己，34岁的年纪
依然处于门将黄金期，且一直以来他
都保持着良好的职业素养和竞技状
态，各种因素来看也的确没有到说再
见的时候。 专题撰稿 首席记者 刘闻超

帮助国家队进行“传帮带”工作是真，但要
说颜骏凌就此失去固有的竞争心态肯定是假
的。站在外界的角度，当一届国足再度于世预
赛失利时，总容易从情怀角度去抒发一些“告
别”的意味，但事实上从球员角度来看，34岁仍
处门将的黄金年龄，更重要的是，如今出场与
否，对于像颜骏凌这样的球员来说，在心态层面
都会保持得足够稳定。

“跌跌撞撞，又回到并列第三了！”赢下深圳
新鹏城后，离开球场前的小颜说了这么一句
话。尽管今年海港遭遇了不少挫折，但通过全
队共同努力，迄今为止都没有掉队。在球队内
部也一直秉持着这样一种观点：我们仍有很大
的机会去冲击榜首。在这样的过程中，几名老

将发挥了稳定军心的作用，张琳芃多次替补出
场助力防守，上一轮还打入一球；王燊超多年如
一日保持着稳定的状态，尤其是在对于战术的
理解和比赛阅读能力方面，这名老将有独到之
处，这也是为何多个赛季以来总能出任多个位置
的原因。至于颜骏凌，本赛季在多场比赛中戴上
了队长袖标，整体发挥稳定依旧。与深圳新鹏城
队的比赛上半场，埃杜曾有机会为主队扩大比
分，结果他近在咫尺的射门被颜骏凌下意识地抬
肩挡出。如果当时带着0比2的比分进入中场休
息，双方的心理状态可能又会不同。

今年在海港，颜骏凌也遭遇了不少挑战，赛
季初连续在亚冠赛场贡献出色发挥，但由于阵
容更替和伤病的关系，球队防线一直处于不断

变化的过程中，这对门将也是种考验。5月初，
对阵国安一战中，颜骏凌受伤离场，所幸，陈威
表现稳定，帮助球队度过5月赛程。间歇期后，
小颜重回首发并延续了稳定的状态。

本届国足教练组中，门将教练是李雷雷，前
一届世预赛时，他曾作为李霄鹏的助理教练执
教过国家队，对球队的情况比较了解。而自里
皮时期开始，颜骏凌就是多位国足主帅麾下的
主力人选，这源自他对稳定的追求。“我和沃克
（海港门将教练）聊过，他也希望我能朝这个方
向去发展，而不是一场比赛很出色，一场比赛就
出现起伏这种。这同样是我的目标。”又一次，
当谈到自己的职业生涯和国家队时，颜骏凌笑
着说自己“我才34岁，还能挑战自己”。

赢下深圳新鹏城后，上海海港全队于周二
中午启程返回上海。自6月14日开始到30日，
海港队在16天时间里踢了五场比赛，体能和精
神上的消耗相当明显，考虑到下一轮联赛将在7
月19日才开打，因此教练组决定给球员们一周
假期予以调整。这段时间里，大家可以同家人
团聚以放松身心，预计下周二，全队将返回世纪
公园投入备战。

当然，对于五名入选国家队的球员来说，就
没有那么多喘息机会了。根据安排，颜骏凌、徐
新、魏震、吾米提江、蒯纪闻将在今天飞抵大连
向国足报到。五人中，蒯纪闻是首次入选，吾米
提江今年年初曾入选过国足的集训，当时主教
练还是伊万，不过此后并未进入到世预赛的名
单中。加盟海港后，吾米提江表现颇为亮眼，21
岁的年纪也非常契合球队年轻化趋势。颜骏凌

和魏震都是老面孔了，徐新重新被征召似乎有
些“意外”，但其实除伊万外，他也是历任国家队
主教练在中场位置上的常规选择。

在代理主教练久尔杰维奇的带领下，这支
中国队将于7月6日-15日出战在韩国举行的东
亚杯比赛，除中国队外，参赛球队还包括日本
队、韩国队以及中国香港队。尽管大部分旅欧
球员不会参赛，但即便是日、韩两国效力国内联
赛的球员，也足以组成一支实力不错的队伍，中
国香港队阵中也有不少征战中超的球员。因此
对国足来说，这不失为一次宝贵的锻炼机会。

在对阵深圳新鹏城队一战中收获进球的李
新翔，入选了由安东尼奥执教的中国U22国家
队，球队将于7月3日至14日赴辽宁省大连市组
织集训并参加热身赛。下周二，海港队将在缺
少六名主要球员的情况下展开下一阶段备战。

国脚“加班”，海港放假一周

当打之年·“我才34岁，还能挑战自己”

经验优势·帮助更多年轻球员融入国足

一线队返回上海的当晚，上海海港富盛经
开队在中乙联赛预赛第17轮比赛中，迎来客场
同南通海门珂缔缘的比赛。赛前首发名单公布
时，海港富盛经开队主教练一栏变成了成耀东，
这也意味着俱乐部在这一位置上做出了调整。

海港富盛经开队原先的主教练陈旭峰同
样是经验丰富的青训教练，本赛季伊始，球队
的开局不错，不过在进入赛季中段后，球队陷
入挣扎。本轮之前，海港富盛经开队已经连续
七场不胜，上一次赢球还是5月11日客场2比1
力克山东泰山B队。对于想要实现保级并冲
击争冠组的海港富盛经开队而言，此时进行教
练组调整，主要还是想在成绩上有所起色。除
成耀东外，原U19队主教练于海也加入到教练
组担任助理教练。

成耀东出任
海港B队主教练


